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E6_89_93_E7_8B_AC_E6_c122_481779.htm 我友黄律师从事律

师工作已经15个年头了，各种类型的案件办得不计其数，但

律师事务所也换了四个了。近日，他对我说，要自己单独成

立一个所，不与别人合伙了。我问，收入如何？答，每况愈

下，艰难度日。我想这可能是他个性太强，不能与人为伍造

成的，联想到现在的律师事务所越来越多，规模越来越小，

人员变动也越来越快的现状，又觉得类似黄律师的人应不在

少数。 笔者去过医院，看到的是分类齐全的各类科室，有外

科、内科、儿童科等等，同样是一门医学为什么要分这么细

呢？笔者去过法院，看到的是刑庭、民庭、经济庭、少年庭

等等，同样是法学，法院为什么也要分这么细呢？笔者去过

一些律师事务所，看到的是一间屋三个人，不分门不别类，

里面坐着“全能”律师，不论什么案件，问他们能办否？回

答都是“没问题”。我不禁又要问，律师，你真的什么案件

都精通吗？什么案件都精通的律师让当事人怎么能相信，他

又怎么会把自己的官司交给你打呢？这样的律师所做的多是

“一锤子买卖”，后续案源从何谈起？曾听说有的法官看不

起律师，说律师是“万金油”，样样通，样样松。细想不无

道理，试想，一个人的精力和知识面是有限的，某一专业庭

的法官，从事某类案件的审理多年，他的业务难道不如你早

晚办一次这类案件的律师强吗？ 律师的专长是懂法律，但我

国的法律法规规章多如牛毛，你都懂吗？对外开放、WTO、

涉外案件增多，外国的法律比牛毛还多，你都懂吗？可见，



律师事务所的规模化、律师的专业化应该提到议事日程上来

了。 导致目前律师事务所难以向规模化发展的原因有四：一

是我国经济发展落后，聘请律师维护自身合法权益的群众尚

未达到一定数量，小规模的律师所维持“小农意识”的当事

人还有生存的土壤。二是律师管理机制尚不完善，大规模的

律师所运作规范，操作就相对不灵活，不如小所“打一枪换

一个地方”更容易。三是法律服务市场竞争无序，小所因规

模小，管理成本、运作成本相对较低，同一个案件只要给钱

就办，质量如何办了再说，大规模的律师所就不同了，底于

一定数额的收费就不能承办，不然就要亏本。四是部分律师

自身原因。如有的律师自我感觉良好，称自己是“自由执业

者”，不愿接受他人管理（包括律师协会、司法行政机关的

管理），不断更换律师所，这种人认识不到团队的力量，只

愿做“狐胆英雄”，我友黄律师是也。 俗话说，“众人拾柴

火焰高”、“众人划桨开大船”，这个道理没有人不明白，

作为高智商人群的律师更应该明白，虽然目前有这样或那样

的原因阻碍了律师事务所向规模化发展的道路，但不容置疑

的是，律师事务所向规模化发展是律师事业发展的必然。同

时，在向规模化发展的进程中，律师事务所还要向规范、品

牌化、外向化、专业化的方向迈进。这样的律师所相对于单

打独斗的律师具有更强的专业知识，更多的社会资源，更大

的竞争优势，更广的生存空间。因此，如果黄律师同好们还

坚持单打独斗的话，我不禁要问：你能撑多久？ （作者：张
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